

EL CASTELLANO



CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Se publica los sábados.

Suscripción.

Toledo. — D. Elías Galán, Comercio, 52.

Redacción y Administración:

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,15

Anuncios económicos.

Calle de la Lechuga, núm. 13.—Teléfono 12.

Pago adelantado.

Siempre igual!

Desde los Apóstoles hasta nuestros días no han faltado hombres de talento que, atentos al progreso de la humanidad, han aconsejado á los poderes públicos, iluminando el camino por el que los pueblos llegan á la cultura y perfección.

El derecho es el medio para la cultura, y el respeto al derecho es lo que dá consistencia á los Estados, y como la moralidad es la base del derecho, de la moral de un pueblo depende su prosperidad y su cultura.

Los políticos, los poderes públicos como ahora los llaman, no han estado siempre acertados en la elección de medios para cumplir el fin social, para ayudar á esa tendencia inata al bienestar, propia de la voluntad humana, individual ó colectiva, que tiende siempre al bien como fin y á hacer al hombre bueno como medio. Trajano, buen General, intentó la unión del imperio á toda costa, como único medio de librarlo de los bárbaros. Pero eligió mal el medio de que se sirvió. La falsa religión politeísta no podía dar más que una falsa moral.

Persiguió á los cristianos porque enseñaban la igualdad, y la unión de los esclavos y señores, en fraternal asociación, iba contra la doctrina de los filósofos y producía hombres capaces de sostener que conviene obedecer más á Dios que á los hombres.

A los filósofos paganos les parecía bien la intervención divina en todos los asuntos particulares, y aquellos jurisperitos que con su talento llegaron a elevar el derecho romano, hasta el punto que se llamó la razón escrita, le llenaron de fórmulas, en la que lo divino y lo humano estaban tan mezclados, que la fórmula necesaria en toda acción romana era divina, res sacra, cosa de los Dioses.

Hoy día no hay nadie que no vea en la persecución de los cristianos un acto de barbarie y que no califique de impolítico el acto de Trajano.

Aplicad el caso á los presentes tiempos. Calificad la persecución á la doctrina de la Iglesia; comparad lo que se enseña en la escuela laica y lo que se aprende en la católica...; vedid en la carta tercera de San Juan que parece escrita para las cuestiones actuales de las escuelas modernas.

«Todo aquel que no es justo no es de Dios, como tampoco el que no ama á su hermano. Porque esto es lo que se os ha anunciado y habéis oído desde el principio, que os améis unos á otros. No como Cain, que era de espíritu maligno y mató á su hermano; ¿y por qué lo mató? porque sus obras eran malignas y justas las de su hermano. No os maravilléis, hermanos, si el mundo os aborrece. Nosotros sabemos que hemos pasado de la muerte á la vida porque amamos á los hermanos. El que no ama, permanece en la muerte. Todo el que aborrece á su hermano, es homicida, y vosotros sabéis que ningún homicida tiene en sí mismo la vida eterna. En esto hemos conocido la caridad de Dios, en que dió su vida por nosotros, y nosotros debemos también dar la vida por nuestros hermanos.»

Esta doctrina produce santos, Angeles de la tierra; la escuela sin Dios produce anarquistas, asesinos, ladrones....

La moral distinta, distinta cultura produce; el regreso á la barbarie había que evitarlo y el Episcopado español ilumina al Sr. Moret como San Ignacio á Trajano.

Además, si se le escucha, de evitar la

total destrucción. Los jóvenes bárbaros de Leroux son pocos todavía, en cuanto sea mayor su número que el de los hombres honrados, la ceguera y cobardía de nuestros gobernantes será la causa de la ruina de esta querida España, digna de mejor suerte.

LA ENSEÑANZA LAICA

Para estudio de los defensores de la enseñanza sin Dios, tomamos de una revista los siguientes datos que entresaca de L'Official (como si dijéramos la Gaceta), sobre la criminalidad en Francia.

Entré los años 1906 y 1907, los crímenes han aumentado en un 10 por 100.

Los castigos correccionales en ese mismo tiempo, el 6 por 100: 170.237 en 1906 y 182.836 en 1907.

La criminalidad de los menores es alarmante, según estos datos estadísticos: criminales de 11 á 15 años en 1906, 18, y en 1907, 24; de 16 y 18 en 1906, 119, y en 1907, 154; de 19 á 20 en 1906, 446, y en 1907, 529; de 21 años arriba en 1906, 3.128, y en 1907, 3.400.

En cuanto á los delitos, los juicios habidos en 1906, fueron: 170.327, relativos á 207.495 individuos; en 1907, 182.836, referentes á individuos 222.398.

Entre los delincuentes de 1907, figuran: 5.325 menores de 16 años; 9.115 de 16 á 18; 17.696 de 19 á 20; 158.962 de 20 años arriba.

Hay en Francia 28.024.587 personas que saben leer y escribir y 9.629.449 analfabetos. En 1907, los Tribunales correccionales han juzgado á 160.614 personas que sabían leer y escribir y 22.369 analfabetos; resultando la criminalidad dos veces y media mayor entre aquéllas.

¡Qué hora para la familia ilustrada sin Dios!

Brindamos estos datos á los que quieren traerlos de Francia, con la enseñanza laica, apaches corregidos y aumentados para suozar-zarnos.

Y entre tanto, sigan los periódicos liberales, que se proclaman amigos del pueblo, comentando la última y hermosa exposición de los Prelados!

El Clero en las elecciones.

Aunque tan esclarecidas las cosas, no faltan todavía quienes juzgan impropio del Clero tomar parte en las elecciones, por creer que su carácter sagrado está muy por encima de esas banderías y miserias que han de ver y tocar los que á las urnas acuden á depositar sus votos. No faltan personas por otra parte dignas de todas consideraciones, que consideran al Clero que llaman político causa de los desvíos y persecuciones con que afligen á la Iglesia algunos políticos. ¡Triste ignorancia! ¡lamentable candelil!

Con que los enemigos convierten la política en la fórmula del odio á Jesucristo, y nosotros, los soldados de Jesucristo, que hemos de meternos en política? Con que la política está imponiendo una enseñanza y un culto y una moral contraria á Jesucristo; con que tiende á impedir nuestro culto, cohibir nuestra predicación, robar los bienes de nuestras Iglesias, echarnos del ejército, privarnos de nuestra sagrada autoridad y sin guardar siquiera los trámites legales, busca arrojarnos al destierro y nos amenaza con el régimen del terror y de los jacobinos, y que queréis que nos metamos con esa política infernal, cuyos brutales efectos estamos viendo en

Francia, y si no lo impetimos á tiempo, sentiremos en España y otras partes?

¿Pues qué queréis que hagamos? ¿Que nos contentemos con poner flores y colgaduras en los altares de la Inmaculada, mientras los políticos están dando leyes para derribar todos los altares? ¿Que nos contentemos con escuchar las melodías de Palestrina y Esclava, mientras al son del himno de Riego y de la Marsellesa dicta la política liberal nuestra proscripción, y permite quizás nuestro degüello? ¿Que nos contentemos con echar á vuelo las campanas, mientras la política anticlerical empieza por imponer tributos á las campanas para acabar cerrando nuestros Templos, ó convirtiéndolos en teatros ó salones de baile? ¿Que nos contentemos con repartir jacularias impresas ó papeletas del Apostolado, dejándoles á ellos exclusivamente todas las papeletas de los votos en las elecciones? ¿Que nos contentemos con predicar contra Arrio, contra Eutiques ó contra Nestorio, y no luchemos en el campo en que nos presentan la batalla contra los modernos apóstatas y herejes que se han propuesto destruir, no una página del Evangelio, sino todo el Evangelio; no una prerrogativa de la Iglesia, sino toda la Iglesia, ni contra los modernos Judas y Pilatos, que unos dando el beso de paz, otros lavándose las manos y llamando á Jesús Rey de los judíos, lo entregan á disposición de los escribas y fariseos que lo buscan para la muerte?

No, eso sería la mayor ridiculez y farsa del mundo. A los Sacerdotes se nos puede pedir que seamos humildes y mansos de corazón, pero no que seamos vicios, y necesidad estúpida sería ver á los Congresos y Municipios convertidos muchas veces en oficinas de leyes y acuerdos anticristianos, en una como ciudadela impía destinada á salir donde quiera, al paso á Jesucristo para anular su redención, y no hablar, y no votar y no aconsejar á otros que voten, con el pretexto anticuado de que no es nuestro campo la política.

Sagraño.

SIN MANCILLA

Del cielo de sus dichas inefables, del paraíso que plantó el Señor salen los dos culpables á la tierra del llanto y del dolor.

Ya no irradian fulgores la inocencia del cuerpo en la apostura y rósea tez; sayal de penitencia viste su mancuella desnuda.

Las sienes que cifraron real diadema, la faz risueña que miró á su Dios, de Dios al anatema

con ambas manos cibranse los dos. Llevan cadena y collor de hierro, que en su yerro forjó la libertad; tras ellos al destierro arrastrándose va la humanidad.

El suelo que ignoraba lo que es llanto allí aprende á llorar y á padecer, y heran tanto y tanto, que á Dios mismo han logrado enternecer.

¡Pobres!, dice, recuerdo que solía salirme á recrear con ella y él después del medio día en alza de las arsas del verjel.

Pues los hombres formaban mis delicias, entre sus hijos bajaré á habitar, mi amor y mis caricias podrá un día todo hombre disfrutar.

En mancuella Edén morar no quiero, ni do se esgrime acero vengador, Edén más placentero y sin marcha se hará mi casto Amor.

La oliva de la paz será su espada,

su fuego, aureolas de apacible luz, él abrirá la entrada al mundo redimido por la Cruz.

Puro lo hace cual nieve de la sierra, cual las perlas del mar y oro de odr, cual la flor de la tierra cual los cielos que habito de zañir.

En él beberá el ángel á raudales las notas de su mágico ladd, los míseros mortales del consuelo hallarán la plenitud.

Dijo: y pedazos de su gloria, y nubes y nieve y perlas y rosas y estrellas y querubas amontonó allá arriba su poder.

Y combinada tanta maravilla, esfumada asomó en la azul región la Virgen sin mancuella, cual suprema divina Concepción.

S. Liso y Estrada.

Carranque 30-XI-1909.

Pronósticos del tiempo.

(Prohibida la reproducción, ya sea literal ó ya extractándose).

El domingo 5, habrá una depresión principal en el Mediterráneo, hacia los parajes de Baleares, y un secundario quedará en el N. O. de la Península. Se registrarán lluvias y algunas nieves, particularmente en la mitad oriental, con vientos del 1.º al 4.º cuadrante.

Del 6 al 7, evolucionarán en el Mediterráneo y en África septentrional centros de perturbación atmosférica que ocasionarán tiempo nuboso y algunas lluvias y nieves en Andalucía y regiones vecinas á dicho mar Mediterráneo, con vientos de entre N. O. y N. E.

El miércoles 8, será mejor la situación atmosférica general de la Península, y solamente estará algo perturbada en el Mediterráneo, por la influencia que ejercerá el mínimo barométrico de Argelia.

El jueves 9, llegará al N. O. de Francia una depresión que producirá algunas lluvias y nieves desde el Cantábrico al Centro con vientos de entre S. O. y N. O.

Las bajas presiones que el viernes 10 actuarán en Irlanda y en el Mediterráneo superior, causarán tiempo variable en la mitad septentrional de la Península y algunas lluvias y nieves en el N. O. y N., con los mismos vientos de entre S. O. y N. O.

Del 11 al 12, pasará por el Atlántico, á lo largo de las costas de Galicia, una depresión que ocasionará lluvias desde el O. de la Península al Centro, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

Dicha depresión llegará al S. O. de Irlanda el lunes 13, en cuyo día se acercará otra depresión al N. O. de Escocia. La acción de ambos núcleos de fuerzas se sentirá en nuestra Península, especialmente en la mitad septentrional, donde se registrarán algunas lluvias, con vientos fuertes de entre S. O. y N. O.

El martes 14, estará en el mar del Norte la depresión de Escocia, y la del S. O. de Irlanda pasará por el centro de Francia. Seguirán produciéndose algunas lluvias desde las regiones cantábricas y pirenaicas al Centro, con vientos también de entre S. O. y N. O.

El miércoles 15, al apartarse por el Báltico y por el Adriático las depresiones de los días anteriores, arribará á Irlanda un centro borrascoso que causará lluvias en la Península, particularmente desde el N. O. hasta la región central, con vientos fuertes del 3.º cuadrante.

Stefano.